

Das Denknetz-Leitbild

Das Leitbild ist vom Denknetz-Vorstand am 3.4.19 verabschiedet worden auf Basis ausführlicher Diskussionen an einer Retraite und in der Denknetz-Kerngruppe.

Das Denknetz ist den Grundwerten der Freiheit, der Gleichheit und der Solidarität verpflichtet. Es versteht diese Grundwerte als ein Ensemble, das sich nur als Ganzes aufrechterhalten und weiter entwickeln lässt. Das Denknetz betont den gleichwertigen Anspruch aller Menschen auf ein gutes Leben in Würde – weltweit. Es setzt sich für die sozialen Grundrechte ein und wendet sich gegen jede Form von Diskriminierung und Ausgrenzung, namentlich aufgrund von wirtschaftlicher Lage, Geschlecht und sexueller Orientierung, religiöser, kultureller, nationaler oder ethnischer Zugehörigkeit, von Alter und von Beeinträchtigungen.

Das Denknetz tritt für eine starke Demokratie ein, d.h. für umfassende, sowohl formale wie auch substanzelle demokratische Verhältnisse, auch in der Wirtschaft. Es plädiert für eine globale, demokratische Care-Gesellschaft als gemeinsamen, weltumspannenden Entwicklungshorizont. Care-Gesellschaft meint dabei eine paradigmatische Orientierung, in der die Sorge um den Erhalt der natürlichen Lebensgrundlagen mit der Sorge um ein würdevolles Leben für alle und mit der Aufwertung der Care-Arbeit verbunden wird. Entsprechend tritt das Denknetz für eine verbindende emanzipatorische Politik ein, bei der soziale, umweltpolitische und antidiskriminierende Anliegen als gleichrangig geachtet und mit dem Ziel der Überwindung unterdrückerischer und ausbeuterischer Strukturen kombiniert werden.

Das Denknetz versteht sich als plurale Plattform für alle, die seine Grundwerte teilen. Es vernetzt Menschen aus Politik, aus sozialen Bewegungen, aus der beruflichen Praxis, aus Bildung und Wissenschaft, aus Behörden, Gewerkschaften und NGOs. Es sucht und pflegt Kooperationen mit Organisationen und Bewegungen im In- und Ausland. Das Denknetz trägt damit bei zur Stärkung einer kritisch-demokratischen Zivilgesellschaft.

Das Denknetz ist ein Thinktank und will weder Partei noch Parteiersatz sein. Es begleitet die Tagespolitik, ohne selbst direkt auf sie Einfluss zu nehmen, wobei es sich bewusst ist, dass Grenze zwischen Grundsatzarbeit und direkter politischer Einflussnahme nicht immer scharf gezogen werden kann.

Das Denknetz versteht sich als Ort der demokratischen Expertise, die aus der kollektiven Denkarbeit engagierter Personen mit verschiedenem Erfahrungs- und Wissenshorizonten entsteht. In seinen Arbeiten ist es dem Prinzip der Redlichkeit und der Integrität verpflichtet. Es achtet auf einen korrekten Umgang mit Quellen, bemüht sich um fundierte Argumente und nimmt Bezug auf das im entsprechenden Themenbereich jeweils verfügbare Wissen.

Das Denknetz betont den Wert einer gründlichen gesellschaftlichen Analyse, einer soliden politischen Programmatik sowie der andauernden Reflexion emanzipatorischer Werte und Strategien. Im Pragmatismus der Alltagspolitik droht immer wieder ein Orientierungsverlust, der die Wirkung des politischen Handelns schwächt oder gar ins Gegenteil verkehrt. Dies kann nur verhindert werden, wenn Alltagspolitik, Reflexion und Programmatik als notwendige und miteinander verbundene Dimensionen emanzipatorischer Politik verstanden werden.

Principes directeurs du Réseau de réflexion

Les principes directeurs ont été adoptés par le Comité du Réseau de réflexion dans sa séance du 3 avril 2019 suite à des discussions approfondies lors d'une retraite et au sein de la Kerngruppe du Réseau de réflexion.

Le Réseau de réflexion se fonde sur les valeurs fondamentales de la liberté, de l'égalité et de la solidarité. Il considère ces valeurs comme un tout indissociable dont la défense et le développement ne sont possibles que dans leur globalité. Le Réseau de réflexion défend le droit de toutes les personnes humaines à une vie bonne dans la dignité partout dans le monde. Il s'engage pour les droits sociaux fondamentaux et s'oppose à toutes les formes de discrimination et d'exclusion, notamment en raison de la situation économique, du genre et de l'orientation sexuelle, de l'appartenance religieuse, culturelle, nationale ou ethnique, de l'âge ou d'un handicap.

Le Réseau de réflexion s'engage pour une démocratie forte, c'est à dire pour des rapports démocratiques généraux formels et substantiels y compris dans l'économie. Il appelle de ses vœux le développement commun d'une société de care fondée sur la démocratie partout dans le monde. Par société de care, nous entendons une société qui se soucie tout à la fois du maintien des ressources naturelles, de l'accès à une vie digne pour toutes et tous et de la valorisation du travail de care. Dans cette logique, le Réseau de réflexion défend une politique visant l'émancipation de manière intégrée. Il considère comme d'égale importance les objectifs sociaux, environnementaux et antidiscriminatoires et les lie dans le but de dépasser les structures qui oppriment et exploitent les personnes.

Le Réseau de réflexion se veut une plateforme plurielle pour toutes les personnes qui partagent ses valeurs. Il met en réseau des personnes émanant du monde politique, des mouvements sociaux, des pratiques professionnelles, de la formation et de la recherche, des administrations, des syndicats et des ONG. Il favorise des coopérations avec des organisations en Suisse et à l'étranger. Il contribue ainsi au développement d'une société civile critique et démocratique.

Le Réseau de réflexion est un thinktank qui ne cherche pas à se substituer aux partis politiques. Il accompagne l'actualité des débats politiques sans chercher à les influencer directement, sachant toutefois que la frontière entre travail de fond et travail politique direct est poreuse

Le Réseau de réflexion se veut être un lieu de l'expertise démocratique façonnée par le travail de réflexion collective entre personnes provenant de divers champs d'expérience et de connaissance. Dans ses travaux, il respecte les principes de la sincérité et de l'intégrité. Il veille à utiliser correctement les sources, cherche à argumenter et à étayer ses positions et se réfère aux connaissances disponibles dans chaque thème dont il traite.

Le Réseau de réflexion promeut une analyse approfondie de la société, un programme politique solide ainsi qu'une réflexion permanente sur les valeurs et les stratégies émancipatoires. Le pragmatisme dominant l'action politique quotidienne conduit trop souvent à perdre l'orientation, phénomène qui affaiblit voire pervertit l'action politique. Le seul moyen de l'éviter consiste à articuler l'action politique, la réflexion et l'établissement d'un programme, et à considérer ces dimensions comme indispensables et indissociables à une politique émancipatoire.